

	PTS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto 5 cts.
id. atrasado 10 "

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía Mallorquina de Vapores
VIAJE EXTRAORDINARIO A BARCELONA

Con el fin de complacer á los pasajeros que no han obtenido camarotes en los viajes ordinarios y con objeto de proporcionar mayores facilidades para el regreso, el acreditado vapor

BALEAR

saldrá el próximo sábado día 27 á las siete de la tarde para BARCELONA regresando el martes por la mañana. Admite pasajeros.

Despacho: Oficinas de la ISLEÑA MARÍTIMA.

LA ACTUALIDAD

Comercio de vinos con Cuba

El comerciante don Celestino Blanch ha publicado un interesante artículo en la revista *España* acerca de la baja de vinos de nuestro país en la isla de Cuba.

Uno de nuestros productos más seriamente amenazados en la región cubana—dice el señor Blanch—es el vino, tanto que sino se echa mano de un remedio radical, este comercio de exportación quedará anulado dentro de muy poco.

La siguiente estadística demuestra la certeza de semejante afirmación:

Año	Pipas
En 1890 se exportó á Cuba un total de 79,946 pipas.	
En 1891	85,846 »
En 1892	97,997 »
En 1893	105,624 »
En 1894	96,670 »
En 1895	82,437 »
En 1896	55,734 »
En 1897	55,857 »
En 1898	46,369 »
En 1899	46,936 »
En 1900	43,310 »
En 1901	38,398 »
Primer semtr. de 1902	16,743 »

Como se ve, en 1893 fué cuando se exportaron más pipas: 25.678 más que en 1890.

Este importante aumento se debe á los esfuerzos y voluntad del comercio importador catalán, apoyado por el entonces Gobernador general de la Isla, el señor Polavieja, cuyas disposiciones elogia el señor Blanch.

Pero por negligencias de los gobiernos, por abusos y por otras causas, desde 1895, la exportación experimentó el gran descenso de que ofrece una idea el anterior cuadro.

Conviene, por tanto, y esta es la opinión del articulista que el Gobierno español por la vía diplomática consiga de la República Cubana la persecución del vino artificial y demás manipulaciones perniciosas á la salud y á los mismos intereses del Tesoro de aquella República, porque si sólo exportamos este año unas 30.000 pipas, aquel Tesoro recaudará algo menos de 700.000 duros oro español, mientras que exportando, como es muy posible, 80.000 pipas, la suma podría ascender á pesos 1.850.000, ó sea, un millón ciento cincuenta mil pesos de más.

Es preciso tener en cuenta que, al hacerse un tratado con la isla, es de alta conveniencia obtener la rebaja de los derechos de nuestros vinos ordinarios, ya que es una verdadera enormidad lo que tributan por tal concepto (en interés sin duda de los E. U.), pues una pipa resulta colocada en Cuba, doble más cara que su valor de compra.

Realmente es este un asunto que debería preocupar seriamente á las Cámaras de Comercio y á las Agrícolas y de una manera especial al ministro de Estado.

De Barcelona

22 Septiembre

Certamen Clavé

En el teatro Granvía se verificó en la mañana del domingo el primer certamen Clavé, en la que tomaron parte las sociedades corales denominadas «La Filantrópica», dirigida por don Maximino Noví; «Lira Martinense», acudida por el señor Barbará; «La Cigala Bagurense», dirigida por don Francisco Parriols; Orfeón Republicano Balear, de Palma de Mallorca, dirigido por el señor Morey (don Francisco), y «Catalunya», de Sarriá, que está dirigida por el señor Ferrer y Clavé.

Constituían el jurado, elegido por las mismas sociedades que han tomado parte en el certamen, los señores don Juan Goula, don Celestino Sadurní, don Cándido Candi, don Antonio Nicolau y don Esteban Masclans.

La pieza obligada fué «Pel juny la fals al puny» de Clavé y una pieza de libre elección, que resultó ser según el orden anteriormente expresado «Las tres», «Los pescadores», «Al mar», «Los pescadores» y «La broma».

Asistió al acto bastante concurrencia que aplaudió merecidamente á todas las sociedades corales mencionadas. Por la tarde se reunió el jurado para adjudicar los premios ofrecidos, que son: 1.º, premio de honor, medalla de honor ofrecida por los herederos de don José A. Clavé; 2.º, 250 pesetas ofrecidas por la Diputación; 3.º, medalla conmemorativa ofrecida por el Fomento del Trabajo Nacional; 4.º, un objeto de arte ofrecido por el «Orfeó Catalá», y 5.º, corbata para estandarte ofrecida por don Juan Medina.

El jurado ha emitido el siguiente fallo: Premio de honor, sociedad coral «Catalunya», de Sarriá; premio de la Excmo. Diputación provincial, «La Filantrópica» de Gracia; premio de «El Fomento», «Lira Martinense», de San Martín; premio de «El Orfeó Catalá», «Cigala Bagurense», de Bagur; y premio de don Juan Medina, «Orfeón Republicano Balear», de Palma de Mallorca.

Las fiestas de la Merced

El simulacro de incendio que se verificara en la casa Rosich, de la plaza de Cataluña, uno de los días de las próximas fiestas, según parece, se hará del siguiente modo:

El cuerpo de bomberos, con su material completo, desfilará desde el Parque, por el Paseo de Colon y Ramblas, hacia la plaza de Cataluña, formando en el paseo central.

Mientras tanto se prenderá fuego á la casa, y hecha la señal correspondiente, se presentarán los bomberos de un cuartelillo con uno de los carros de primera salida.

El fuego se irá propagando al primero y segundo pisos, y acudirán allí los otros retenes con más material. Al llegar el fuego al piso tercero, funcionará la escala Porta. Entonces se simulará que hay un inminente peligro por existir en el piso tercero un depósito de líquido inflamable, por lo que se ordenará una retirada general.

Producida la explosión de dichas supuestas materias inflamables, proseguirán los trabajos de extinción, practicándose todas las operaciones posibles y dirigiendo á la casa todas las bocas de agua que se pueda.

Después del simulacro, formarán otra vez los bomberos en la plaza, y emprenderá su regreso al Parque.

Este espectáculo se verificará de noche.

El Excmo. señor Cardenal Casañas celebrará solemne pontifical mañana, en la iglesia de la Merced, por ser la fiesta de la Patrona de Barcelona, y dará después la bendición papal, con la que se luera indulgencia plenaria recibiendo, habiendo confesado y comulgado.

El jefe de policía de esta provincia, don Antonio Tressols, ha reiterado á sus subordinados las órdenes que dió el Capitán general, para que en todas las calles en que se pongan banderas se coloque una nacional á la entrada y otra á la salida.

Ayer tarde llegó á nuestro puerto, procedente de Valencia, el vapor *Catalas*, conduciendo unos 900 pasajeros que vienen á Barcelona á presenciar las fiestas próximas de la Merced.

La casa armadora de la Viuda de Sanz Selma, á la que pertenece el citado vapor, ha dispuesto con tal motivo que sus buques realicen viajes extraordinarios entre la ciudad del Turia y la nuestra.

La afluencia de forasteros se nota ya en las calles, paseos, jardines públicos, musles, cafés y teatros, é indica la gran animación que habrá en Barcelona durante las próximas fiestas.

También se nota en los precios que alcanzan los artículos alimenticios, muchos de los cuales han experimentado un aumento que es de temer siga subsistiendo después de los festejos.

Nos hallamos en plenas vísperas de fiestas. Barcelona ofrece hermoso aspecto de animación inusitada.

Anteayer vinieron más de 8.000 forasteros, según cálculos de personas que se hallan bien informadas. Hoy 35 trenes especiales han llegado atestados de viajeros. Las estaciones del Norte, Francia y Apeadero arrojan á la llegada de los convoyes importantes contingentes que de toda Cataluña y aun de otras regiones españolas vienen atraídos por el programa de los festejos, la rebaja de trenes y las invitaciones de sus deudos y amigos de esta capital.

Las Ramblas y demás principales avenidas, los cafés y sitios públicos rebosan gente. Tanta animación hace recordar las vísperas de las fiestas del centenario del descubrimiento de América ó la Exposición Universal de 1888, de inolvidable recuerdo.

Todo es actividad, agitación y movimiento.

El ornato de las calles está terminándose; los forasteros contemplan regocijados el espectáculo que ofrecen algunas de ellas, como la de Brossoli, donde los vecinos, sin distinción de sexos ni edades, subidos á escaleras de mano y andamios improvisados trabajan sin descanso colocando guirnaldas y colgaduras.

Las fondas han multiplicado sus servicios improvisando habitaciones, la mayoría de las cuales se hallan ya comprometidas.

Los comercios engalan sus aparadores, los almacenes preparan exposiciones de sus mejores existencias. Todo respira vida y las fiestas de la Merced prometen ser mensajeras de prosperidades para este pueblo tan laborioso.

Ha llegado á esta ciudad el orfeón «La Alborada», de Ciudadela, compuesto de 41 coristas y algunos de «El Progreso», de Mahón, para tomar parte en las próximas fiestas y después marchar á Sevilla.

Nuestra señora de la Merced. —Fundación de la Orden.

En la lucha empeñada durante varios siglos entre la Cruz y la media luna, eran declarados cautivos los cristianos que caían en poder de las huestes de Mahoma.

Era tan duro el cautiverio y á tales tormentos se les sometía, que cada día se imploraba del Cielo un remedio á tantos males. Obra de las bondades del Altísimo fué la aparición en el mundo cristiano de un varón insigne como fué San Pedro Nolasco, fundador de la Orden de la Merced.

Animado de elevadísimo espíritu y una profunda devoción á la Virgen, lo primero que hizo para llevar á cabo la redención de cautivos cristianos fué vender sus cuantiosos bienes, y animados por los felicísimos ensayos de su obra, no cejó hasta persuadir á muchos caballeros que le escuchasen en su labor y se juntasen con él para formar una piadosa congregación ó cofradía dirigida á redimir cautivos cristianos, bajo el título y protección de la Santa Virgen.

Comenzaba ya la bienhechora expansión de tan grande obra, cuando la Reina de los Cielos quiso dar á los cristianos una prueba de su bondad infinita y de compasión hacia los fieles.

Aparecióse á San Pedro Nolasco en

la noche del primer día de Agosto de 1218, diciéndole que no podía hacer cosa más agradable á ella que fundar una nueva Congregación con el título de Nuestra Señora de la Merced para la redención de cautivos.

Para que no pudiese ponerse en duda tal milagro, la Virgen aparecióse á San Raymundo de Peñafort y al rey don Jaime; y desde aquel punto sólo se pensó en disponer lo necesario para la fundación de una Orden que mereciera llamarse milagrosa ya que su nacimiento debióse á tal milagro.

El mismo año, el día de San Lorenzo, el Rey acompañado de su corte y de los magistrados de Barcelona, pasó á la Catedral, llamada Santa Cruz de Jerusalem, donde subió al púlpito San Raymundo, é hizo público á presencia de todo el pueblo la visión que al mismo tiempo habían tenido el Rey, Pedro Nolasco y aquel Santo y lo tocante á la fundación de la Orden religiosa, con el título de Nuestra Señora de la Merced, redención de cautivos.

Acabado el Ofertorio, el Rey y San Raymundo tomaron de la mano á Pedro Nolasco y le presentaron á Berenger de Palou, Obispo de Barcelona, quien le vistió el hábito blanco y el escapulario de la Orden. Poco antes de la comunión hizo el nuevo fundador los tres votos acostumbrados de religión, y añadió el cuarto, por el cual así como todos los que abrazasen el nuevo instituto, se obligaban, no sólo á pedir limosna para rescatar á los cautivos cristianos, sino á quedarse ellos mismos en rehenes y por rescate siempre que lo pidiese la necesidad.

Al mismo tiempo hicieron también la profesión otros dos caballeros, y el rey cedió al Santo fundador la mayor parte de su palacio de Barcelona para que fabricase el primer convento de la Orden, y quiso que los religiosos llevasen sobre el escapulario las armas de Aragón, á las que añadió el Santo, con beneplácito del Rey, las de la Catedral.

Tal fué el nacimiento de esta Sagrada Orden célebre, no sólo por su milagroso instituto sino por los grandes hombres que ha dado para la redención de cautivos cristianos. Fué confirmada por el Papa Gregorio IX y ha sido honrada con gran número de privilegios en reconocimiento de tan insigne y heroica caridad.

Los españoles en Nueva York

El «Evening Post», de Nueva York, ha publicado un artículo ocupándose de la colonia española en aquella capital.

Respecto á los españoles que llegan á Nueva York, dice el citado periódico:

«No viene de la Península más de un 10 por 100 del total; el resto procede de Canarias, de Cuba, de Puerto Rico, de las repúblicas sudamericanas y hasta de Filipinas.

Un quinto del total se domicilia en Gotham, y del número total de los inmigrantes, otra quinta parte, por lo menos, se convierten en ciudadanos permanentes en el sitio donde se establecen. Los demás quedan en el país el tiempo necesario para reunir un pequeño capital y regresan á su patria. Una cantidad no pequeña de ellos viene á Nueva York con el fin de educarse, y después vuelve á su país natal.

La principal industria de la colonia española es la manufactura del tabaco, en la cual predomina sobre sus concurrentes. No hay quien la venza en la fabricación de cigarrillos y cigarrillos; pero en la compra y venta de la hoja les hacen sensible competencia los americanos, los ingleses y los judíos.

La colonia española tiene su «restaurant», cuya cocina es igual á la de Madrid y de la Habana. Aparte del agua helada, de la manteca, de la cerveza y de los postres, las demás sustancias alimenticias son genuinas españolas.

Las Fábricas que tienen obreros españoles en la manufactura de tabacos trabajaban de diferente modo que en las que ocupan obreros americanos. Los operarios españoles tienen una organización más completa en su unión personal y gozan de una independencia mucho mayor; en compensación, por lo que respecta á la disciplina, son muy severos los unos para con los

otros. Un obrero de las Fábricas americanas amigo de gritar y bromear, no sería tolerado un solo momento en un establecimiento español ó cubano. No el patrón, sino los mismos obreros, le darían una reprensión severa.

Además, la colonia española observa ciertas prácticas antiguas dignas de interés. Una de ellas consiste en suprimir algunos días el trabajo y consagrarlos á reuniones, «picnicks» ó funciones escogidas.

Poco importa la mayor ó menor prisa del trabajo; el divertimento se realiza siempre.

A los patronos españoles, acostumbrados á esa súbita interrupción de las labores, no les sorprende; pero cuando el patrón es americano, el efecto producido en su espíritu por la producción de semejante hecho le hace prorrumpir en imprecaciones y denuestos.

La otra costumbre curiosa es la de tener un lector en las fábricas.

Cada taller tiene su programa. En algunos, el lector comienza por las noticias del día; para ello se sirve de un diario local, recorriendo también á los diarios de Madrid y de la Habana. Después entra en el asunto especial de la lectura. Puede ser un folletín de un diario español, una novela española, un volumen de poesías, un libro de comedias, una historia ó cualquiera otros que el personal haya escogido de antemano.

Los resultados que se consiguen con tal práctica no son pequeños. El lector, término medio, pronuncia de 100 á 150 palabras por minuto, ó sea en un día de «seis horas» 36.000, equivalentes, poco más ó menos, al tamaño de una novela española de dimensiones reducidas. En el espacio de un año se calcula que los obreros oyen la lectura de cien libros.

A las veces, en lugar de un lector las fábricas contratan un músico. El músico más apreciado, en general, es el que toca guitarra ó mandolín, y el segundo lugar el violinista.

La música, no obstante, no se ha popularizado tanto como la lectura.

Los almacenes de comestibles españoles no progresan mucho, pero venden bien los productos de España.

La colonia española está siempre á la espera de vapores españoles ó cubanos. Antes de echar anclas el barco corre al muelle, y allí pasan el día, atraídos por la nostalgia de la patria, los asuntos comerciales y el deseo de encontrar algún conocido entre los pasajeros que llegan. Después van á bordo y compran pájaros, flores, plantas, etc., á los tripulantes del buque.

El español, generalmente, es sociable. Compensa la soledad que lo entristece recurriendo á la cooperación sistemática. En esta ciudad, casi todos ellos pertenecen á clubs y Asociaciones dramáticas y musicales, capítulos masonicos, centros literarios, Ligas patrióticas, Asociaciones de beneficencia y Sociedades de seguros sobre la vida y de recreo.

El Comercio en este país, las Antillas y España prometa desenvolverse.

La inmigración española aumenta visiblemente todos los días. La prosperidad de que gozan los que se han establecido aquí en Nueva York, es una fuerza atractiva para aquellos que no se sienten felices en su patria.

Hasta aquí, esa fuerza fué siempre neutralizada por causas políticas ó comerciales. El Gobierno español se esforzó en otro tiempo por desviar el comercio y la inmigración de españoles, que deseaban venir á Norte América, calmadas las pasiones productivas; cidas por la última guerra, se nota un apreciable movimiento comercial é inmigratorio entre España, las Antillas y la Unión americana, que redundará seguramente en bien de todos.

Noticias

DEL EXTRANJERO

A consecuencia del constante y creciente precio que alcanzan en Alemania las carnes incluso las de cerdo, hay en los mercados extraordinaria demanda de la de caballo.

Debido á dicha demanda han subido los precios de caballos para el consumo de los cuales se hacen en el campo grandes compras con destino á los

COLEGIO DEL DIVINO CORAZON

DE PRIMERA ENSEÑANZA Y CLASES ESPECIALES.—Palma, calle de la Paz, 19

Desde el 1.º del actual queda abierta, en este Colegio, la matrícula de los estudios siguientes: Primera Enseñanza y Preparación completa para la segunda; Aritmética práctica, Contabilidad y Teneduría de Libros; Francés, Inglés é Italiano; Dibujo, Caligrafía y Piano.

Sigue de Director del establecimiento don Bernardo Batle quien, ayudado de un auxiliar, desempeñará la clase de primera enseñanza.

Para los alumnos de instrucción primaria serán gratuitas las clases de caligrafía, dibujo y gimnástica higiénica.

Para informes en el mismo Colegio y en la calle del General Barceló, 70, segundo.

Mataderos de Berlín, más de un 20 por 100.

—Ocupándose el periódico *La Liberté*, de París, de los conflictos religiosos que ocurren actualmente en Francia, dice textualmente: «La revocación del edicto de Nanses dió por resultado la huida de grandísimo número de excelentes súbditos franceses para ir á establecerse en el extranjero.

»Debido á las persecuciones religiosas se vió durante la guerra francoprusiana que nuestros soldados estuvieron á menudo frente á frente de otros alemanes que llevaban nombres franceses, y digase si no es en extremo doloroso que en la reciente lista de promociones en el ejército alemán se lean los nombres de: príncipe de Limange, conde de Reventon, de la Terrase, Armand du Plessis, de la Ghevalerie, de Rappard, Molière, d' Hauveville, de Garnier, barón de Mottte-Fouqué, Lancelle, de Poncet, Coupelle Dacdonald, de Vignau, Baudissin y otros.»

He aquí el resultado de las persecuciones religiosas.

—Habiendo ordenado las autoridades judiciales de Budapest la exhumación de un cadáver en el cementerio de un pueblo cercano á la villa de Szegedin, encontráronse los que practicaban la operación con que se le había quitado al cadáver exhumado toda la carne.

Practicada una investigación del asunto se descubrió en el mismo cementerio la existencia de gran número de cadáveres á los que se le había cortado también toda la carne.

Habiendo recaído sospechas en la persona de un labrador que ejercía de sepulturero, se le arrestó por haberse encontrado en su casa pruebas materiales de aquel infame sacrilegio, cuyo nombre es Tikra, cortaba carne de los muertos que desenterraba para darla como comida á los cerdos de su propiedad.

Al descubrirse tan horrible profanación tuva la policía que hacer grandes esfuerzos para evitar que los vecinos del pueblo, llenos de justa indignación arrancaran al criminal y lo lincharán como merece.

—Según telegramas oficiales recibidos de Johannesburg, el número de boers que han regresado al Estado de Orange se eleva á 30.664, incluyendo en este número 5.167 prisioneros de guerra.

Al Transvaal, incluyendo los prisioneros de guerra, han vuelto ya 35.000 boers.

Parece que en el Orange existe contra los ingleses menos animosidad que en el Transvaal, aunque todos los burguers que regresan á su país se preocupan más de sus asuntos personales que de la nueva situación política y sin manifestar deseos de emigrar, á pesar de los halagos del gobierno argentino y del de Madagascar que desearían atraerlos á sus respectivos países.

Parece, por fin, dicen los telegramas de Johannesburg, que la pacificación total de las dos colonias boers es sencillamente una cuestión de dinero, pues un poco de generosidad pecuniaria por parte de Inglaterra, acabaría seguramente pronto con la animosidad que existe aún entre las dos razas.

Son muchísimos los burguers que se quejan de que Inglaterra, faltando á lo prometido en la paz de Pretoria, no quiere ahora prestar dinero por los dos años siguientes sin pago alguno de intereses, ya que serviría aquél para dar á los burguers los medios necesarios de existir.

—Telegrafían de San Francisco de California que frente á las costas de Tahiti en el Pacífico, se perdió una goleta, en la cual iban como pasajeros los miembros de una misión organizada por la Sociedad londinense de Misioneros.

DE LAS PROVINCIAS

Habiendo *El Español* del Gobierno al Vaticano, dice que este documento consta de tres partes:

Primera: El Gobierno reconoce que las órdenes religiosas forman parte integrante de la Iglesia, y que están sujetas á la dependencia y jurisdicción del Santo Padre.

Segunda: Que aceptando este principio, el Gobierno desea llegar á un acuerdo con la Santa Sede, para determinar, á fin de evitar dificultades para el porvenir, cuáles son las órdenes religiosas que están dentro de la legalidad en España, sin hacer cuestión cerrada el que sean las mismas fijadas en el Concordato, sino que tanto su número como su denominación serán la base de un acuerdo.

Tercera: Que acepta el Gobierno español la comisión mixta encargada de proponer las reducciones posibles en el presupuesto del clero.

Valladolid 22.—Anoche quemáronse una tracas con motivo de la feria. Al empezar los estampidos, la gente, no acostumbrada á este espectáculo, se retiró con precipitación.

Las consecuencias de tan justificada alarma fueron las que se temían: dos personas resultaron gravemente heridas, y muchas contusas.

Los partes de la Casa de Socorro dicen que fueron curadas en ella una mujer de quince años, que presentaba quemaduras en las partes derecha é izquierda de la región glútea y varias heridas, y una niña, de cinco heridas en la cabeza.

Espérase que en vista de esto, y para evitar el motín que de seguro estallaría, se suspenda la traca anunciada para achicharrar á los vecinos de la calle de Santiago.

Dícese que los padres escolapios piensan querrellarse criminalmente contra el Ayuntamiento, y que un diario local de gran circulación, ejercerá la acción popular.

DE LA CAPITAL

Por el Comandante de Marina de esta provincia se ha señalado el día 8 de Octubre próximo á las doce de su mañana para la subasta de ciertas obras de reparación que han de efectuarse en el edificio Guardia Costas de esta ciudad, cuyo pliego de condiciones se halla de manifiesto en la Comandancia de Marina.

Se hallan vacantes las plazas de Secretario y Secretario suplente del Juzgado municipal de la villa de Esporlas.

Los aspirantes á las mismas deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de aquel Juzgado dentro el plazo de 15 días á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial*.

El señor Alcalde ha remitido á este Gobierno de provincia, los estados expresivos de los gastos originados por las obras que el Ayuntamiento llevó á cabo por administración durante las semanas comprendidas entre el día 11 de Agosto último y el día 7 del actual.

El señor Gobernador Civil de esta provincia, en vista de la denuncia presentada contra las obras que se estaban verificando en la mina «San Antonio 1.º» enclavada en los predios *Alcudieta* y *Son Batle* del término municipal de Lloseta, por perjudicar grandemente las fincas superestantes, ordenó al Ingeniero Jefe de Minas de la provincia que inmediatamente girase una visita de inspección á la espresada mina y diera su correspondiente dictamen.

Dicho funcionario, cumpliendo con lo ordenado, ha emitido el correspondiente dictamen, en el sentido de que procede suspender dichas obras.

El señor Gobernador pasó inmediatamente un oficio al propietario de dicha mina ordenándole que inmediatamente proceda á la acordada suspensión.

Al propio tiempo dió las órdenes oportunas al Alcalde de Lloseta para que ordene al maestro de obras municipal que gire una visita diaria á las referidas fincas.

Ayer á la una de la tarde hubo repique general de campanas en la Santa Iglesia Catedral anunciando la fiesta que ha de celebrarse en dicho templo el día 2 de Octubre próximo para conmemorar el acto de la colocación de la primera piedra del referido templo.

Servicios prestados por la guardia civil.

Da cuenta la del puesto de Calviá de haberse verificado un robo en una casa de aquella villa consistente en 265 pesetas en metálico.

Los ladrones aprovecharon un momento de ausencia del dueño penetraron en la casa por una ventana, y una vez dentro registraron los cajones de una cómoda donde estaba guardado el referido dinero.

Hasta ahora no han podido ser descubiertos los autores.

Los Ayuntamientos de Muro y Capdepera han señalado el día seis y catorce de Octubre próximo respectivamente para proceder á las subastas por el periodo de uno á tres años de la cobranza de los cupos de consumos y recargos municipales autorizados para el año 1903.

Varios vecinos del caserío de Son Españolet, nos suplican llamemos su atención, para que ordene á sus delegados hagan una visita á dicho caserío para que le enteren minuciosamente del mal estado en que se encuentra el piso de todas sus calles y especialmente el trozo desde la salida de la calle de Caro hasta la calle de la Barrera y toda ésta, y en días de lluvia intransitable.

Trasladamos al señor Alcalde las justas peticiones de los vecinos de aquel suburbio.

El domingo pasado se verificó en la Sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del País la anunciada elección de senador, cuyo cargo estaba vacante por defunción del señor Rius y Badia.

Leídas las disposiciones legales, se procedió al examen de poderes y lectura de las actas de las Económicas representadas en las sesiones que eran las de Barcelona, Palma de Mallorca, Cervera, Lérida, Zaragoza y Tudela (Navarra).

Al abrirse la sesión, estaban presentes los señores Sandiumentje, Parellada, Prat de la Riba, Suñol, Freixas, Albó, Borrell y Lamaña compromisarios de la Económica de Barcelona; el señor Sol, de la de Lérida; el señor Bové, de la de Cervera y el señor Platero, médico del Gobierno Civil, apoderado de los compromisarios de las de Zaragoza, Tudela y Palma de Mallorca.

Los candidatos eran don Felipe Bertrán de Amat y don Mariano Batllés y Bertrán de Lis, regionalista el primero y ministerial de Moret el segundo.

Ocho votos contra cinco dieron la victoria, que ya estaba prevista, al señor Bertrán de Amat, y en su consecuencia el presidente de la mesa, señor Maragall, le proclamó.

Durante la mañana de ayer continuó reinando en esta ciudad un tiempo variable cayendo algunos chubascos que se repitieron hasta las once de la mañana.

A esta hora se despejó la atmósfera luciendo por la tarde un tiempo espléndido y primaveral.

Reunida anteanoche la Junta municipal de Reformas Sociales se enteró de varias denuncias hechas contra diversos fabricantes por admitir en sus talleres á muchachos de menor edad y trabajar más horas diarias que las reglamentarias.

Se acordó imponer á dichos fabricantes el mínimo de la multa ó sean 25 pesetas, como primera providencia.

En la calle de San Francisco y plaza del mismo nombre se están practicando obras para cambiar la cañería de gas existente de la antigua fábrica *El Gas*, por otra de mayor diámetro.

Con tal motivo se halla interceptado el tránsito de carruajes por dicha calle.

En su último viaje que hizo el vapor *Nuevo Mahónés* de Alcudia á Barcelona tuvieron que echar al agua cinco cerdos que habían fallecido en la travesía por asfixia.

Vemos que algunos colegas atendiendo á la súplica que les ha dirigido en atento besalamano el señor Tesorero de Hacienda de esta provincia advierten al público que el día 30 del que rige finaliza el plazo de admisión

de la moneda de plata anterior al año 1868.

Con el fin de evitar la alarma y el entorpecimiento que esta noticia podría ocasionar en el comercio, nos apresuramos á rectificarla, pudiendo asegurar que fué un error involuntario del oficial encargado de la redacción de dichos documentos que, en vez de poner el día 31 de Octubre puso el día 30 del que rige.

De modo que el público puede estar tranquilo de que hasta el día 1.º de Noviembre próximo el Banco de España las recibirá y canjeará á razón como ya dijimos de una peseta por cada moneda de cuatro reales y de dos pesetas cincuenta céntimos por cada una de diez reales ó de un escudo antiguo.

A bordo del vapor correo de Barcelona llegaron ayer 27 individuos pertenecientes á la masa coral Orfeón Republicano que había ido á Barcelona para asistir al concurso de orfeones celebrado en aquella capital.

El lunes último principiaron en la Escuela superior de comercio de Barcelona los exámenes extraordinarios de la enseñanza oficial y no oficial.

En el propio establecimiento y á partir del día 1.º de Octubre próximo, se abrirá una clase de taquigrafía libre y gratuita, la cual será desempeñada por el profesor mercantil don José Busquets y Gorina.

Habiendo instruido el oportuno expediente á instancia del soldado Damián Barceló Rico, del reemplazo de 1899 número 10 del cupo de Santanyí, para acreditar la exención de hijo único de padre sexagenario, se ofrece dicho expediente á los mozos que en dicho reemplazo les correspondieron los tres números siguientes al expresado, para que dentro el plazo de 15 días puedan presentar las reclamaciones que tengan por conveniente.

Por creerlo de sumo interés nos complace en hacer público que el día 30 del actual á las doce y media de la tarde, terminará el plazo concedido para las redenciones á metálico de los mozos correspondientes al reemplazo actual.

Terminado dicho plazo, si no se conceden nuevas prórrogas no serán admitidas las peticiones que para este objeto se hagan.

Ayer por la mañana ingresaron en los almacenes de la Compañía Arrendataria de tabacos 5 bultos de tabaco de contrabando apresados á un falucho en la costa de Valldemosa por la barquilla *San Isidro* de la referida Compañía.

Dicho buque fué encontrado embarrancado en las rocas inmediatas al punto conocido por *Na Foradada*, de la referida costa.

Ayer por la mañana tuvo que ser curado en la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia, un muchacho que, jugando con otros, resbaló, produciéndose una herida en la cabeza.

Conforme anunciamos se celebró ayer con un citado esplendor en la Iglesia de la Merced la fiesta dedicada á la Virgen su titular.

A las cuatro de la madrugada empezó un turno de misas y á las seis se canto el oficio matinal cantado por la Capilla infantil que dirige don Juan Ferriol, Pbro.

A las diez de la mañana se celebraron los oficios divinos á gran orquesta cantándose la partitura del Maestro Mercadante.

El sermón estuvo á cargo del elocuente orador sagrado don Miguel Costa y Lobera, quien con gran elocuencia y facilidad de palabra explicó las glorias de la Virgen.

El templo estaba adornado con sus mejores galas y el altar mayor alumbrado con gran profusión.

La concurrencia fué numerosísima desde las primeras horas de la mañana hasta las diez de la noche.

La parte cívica resultó también de buen efecto.

Las calles inmediatas á aquel templo estaban adornadas presentando un bonito aspecto.

En la calle de Vallori se levantó un catafalco adornado con luces á la veneciana, en el que la *Banda Mallorquina* tocó bonitas piezas de su repertorio.

A las nueve de la noche en la plaza de la Merced se quemaron algunos fuegos artificiales que resultaron de buen efecto.

La animación fué bastante resultando la fiesta lucida.

Anoche recibió el Empresario de la Plaza de Toros señor Umbert, con-

testación á sus despachos telegráficos, en demanda de un toro para sustituir el «Saltillo» muerto en Alicante.

De las afertas que se hacían al señor Umbert, eligió la del acreditado ganadero de Sevilla Don Clemente Hernández, el cual envía un toro de hermosa lámina y sin defecto alguno que se correrá el domingo en unión de los cinco de la señora Marquesa Viuda del Saltillo.

La actividad del señor Umbert merece plácemes y que el público correspondiente á su desinterés como no dudamos hará el domingo.

Cuestiones municipales

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse hoy en segunda convocatoria el Ayuntamiento de esta ciudad son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Oficio del señor Gobernador civil de la provincia y gastos de la Cárcel, respectivos al año 1901.

Comisión de Bomberos.—Dictamen proponiendo se delegue al Arquitecto Municipal para concurrir al Congreso de constitución de la Unión Nacional de Bomberos españoles.

Comisión de Cementerios.—Dictamen proponiendo se abone al contratista don Nicolás Lliteras el importe de varias sepulturas construidas en el ensanche del cementerio.

Comisión de Estadística.—Baja en el padrón de vecinos.

Comisión de Fomento.—Dictamen sobre la instalación de unas mesas para la venta de juguetes en el paseo de la Rambla.—Otro referente á obras ejecutadas en la casa número 12 de la calle de Santa Fe.—Otro concediendo permiso para la instalación de un motor de gas.—Otro sobre la Academia de Bellas Artes.

Comisión de Hacienda.—Dictamen sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento el cuatro de amortización de varios pagarés en cantidad de 25.000 pesetas.—Otro proponiendo se acceda á petición del Contratista de la ocupación de la vía pública, sobre prórroga hasta el mes de febrero para el ingreso del cumplimiento del cuarto trimestre en cantidad de 3000 pesetas.—Otro proponiendo la ratificación definitiva del pago de una retribución de 250 pesetas á don Mateo Ros y dos escribitos con cargo al capítulo de imprevistos.

Comisión de Obras.—Dictamen interesando la pronta desaparición del caserón de madera donde está instalado el Cinematógrafo.—Otro concediendo en la parte que compete al Ayuntamiento, á la compañía Alheimer, de una galería conductora de agua de mar.—Otro concediendo una prórroga al contratista de las obras de empedrado y gradinata de las calles del Teatro y Rincón.—Otro autorizando con ciertas condiciones la construcción de un trozo de acera en la calle de Fideos.—Otro para que se devuelva una fianza á un contratista.—Dictamen de la Comisión de Caminos proponiendo se adquieran por contrata 1500 metros de piedra machacada y 450 de piedra gruesa para la reparación de los caminos vecinales.—Dictamen del Síndico relativo al permiso que tiene solicitado don Juan Sintés para ejecutar obras en una terraza de su propiedad.

Comisión especial de Festejos.—Cuentas.—Dictamen dando por terminados los trabajos de la Comisión.—Otro sobre el pago del retrato del Hijo Ilustre don Eusebio Estada.

Ayer á las doce se reunió la Comisión de Fomento, acordando que se consideren las obras construidas por don Jaime Morey, en la casa número 12 de la calle de Santa Fe como comprendidas en el permiso solicitado, que el Ayuntamiento determine si deben considerarse legales las pilas construidas en la parte de avance, y que se le autorice para instalar un motor de gas en la casa citada.

Igualmente propuso que se satisfaga á la Academia de Bellas Artes la mitad de los gastos ocasionados por la clase diurna para niñas, ó sean 800 pesetas.

Para hoy á las once está convocada la Comisión de Hacienda, para resolver varios asuntos de su competencia.

CERVEZA PETRY

en barriles á precios económicos y á 0'40 pesetas litro.

PLAZA DE LA CUARTERA núm. 53

(Bodega)

Nota.—Dando aviso:

Servicio á domicilio.

Por los campos

Faenas

Con mucha actividad van continuando, así en las inmediaciones de la ciudad como en los pueblos los trabajos de preparación y siembra de los campos, siendo ya grandes las porciones de terreno, especialmente en los pueblos donde quedan ya terminadas estas faenas.

Las lluvias de estos días parece que han sido generales, beneficiando en alto grado los terrenos, tanto sembrados como los para sembrar.

El higueral ha sido menos afortunado, toda vez que las persistentes lluvias han echado a perder grandes partidas del fruto, hasta el punto de haber mermado casi una mitad la presente cosecha, que resultaba excelente.

Por este motivo, los precios para este producto han adquirido alguna firmeza y para en breve se esperan importantes alzas.

Llegan ya hasta nosotros noticias de los resultados obtenidos con las diferentes clases de semillas de trigo encargadas durante la última cosecha de granos.

De entre las llamadas Amonguili, Rietti, Duro de Medeha y Fuceme, se hacen grandes elogios de este último, que ha producido, según nos manifiesta un propietario de Santa Margarita la friolera de 48 Kilos por Kilo de semilla sembrada.

El Rietti ha ofrecido también buenos resultados puesto que además de su mucha producción y excelente clase de harina, vienen unas cuantas semanas más temprano que las del país, evitando bastante el inconveniente que produce para la perfecta granazón, la falta de lluvias que observamos durante el mes de Abril, en esta isla.

En Manacor se han hecho encargos de forrajeras, entre ellas, la tan renombrada Zulla de Mahón, habiéndose obtenido resultados altamente satisfactorios.

Las últimas lluvias han favorecido extraordinariamente las praderas de ese pueblo, notándose por todos lados mucha abundancia de pastos, con gran contento de los criadores de ganados, puesto que tendrán necesidad de limitar las raciones a sus ganados.

Exámenes

Dieciséis aprobados y 3 suspensos es el resultado de los exámenes de Aritmética, celebrados ayer en este Instituto.

A los de Geografía especial de España se presentaron 20 alumnos, que fueron todos aprobados.

**

Se han anunciado los siguientes, además de los que publicamos anteriormente:

Día 25.—A las 8 y media los de Geometría para bachilleres y de Comercio. A las 11 los de Historia de España y Universal, para los de Comercio.

Día 26.—A las 8 y media los de Geometría y Trigonometría.

Día 27.—A las 8 y media los de Algebra y Trigonometría; a las 9 y media los de todas las asignaturas de Ciencias para los alumnos que no se hubieren presentado.

Día 28.—Ninguno.

Día 29.—A las 8 y media, los de Ingreso y grado de Bachiller.

Día 30.—A las 8 y media, grados de Bachiller.

El martes día 30 del actual tienen que quedar necesariamente concluidos todos los exámenes.

Nuevas construcciones

El Grand Hotel

Si se dejan de tener en cuenta pequeños detalles que estos días van salvándose, pueden darse ya por terminados los trabajos de albañilería de este notable edificio, instalado en la plaza de Weyler.

Va desmontándose con toda urgencia la parte de andamiaje inservible y se descubre a medida que van cayendo los maderos, la esbeltez de líneas y la valía arquitectónica del edificio en cuestión.

Gracias a la amabilidad de su propietario señor Palmer pudimos recorrer ayer, una a una todas las dependencias de la casa, que no insistimos en dar a conocer por haberlo hecho ya en otra ocasión.

Todo lo del interior quedó terminado menos la escalera principal y el ascensor; en la primera que es notable, falta el pasamanos y pequeños detalles de albañilería y en cuanto al ascensor está montándose, por varios oficiales herreros catalanes, que no

tardarán en dejarlo dispuesto para prestar servicio.

La casa es indudablemente en extremo ventilada, sintiéndose en todas las dependencias hasta en las más insignificantes un fresco agradable, que en los meses de verano disminuirá la temperatura sofocante que hasta ahora hemos sentido. En cambio para los meses invernales se podrá echar mano de los caloríferos a vapor que se encuentran en casi todas las habitaciones.

En suma; el edificio reúne condiciones ventajosísimas que oportunamente daremos a conocer con más detención.

Del Ejército

Guerra.—Destinos.—Han sido destinados a la Comandancia de la Guardia civil de Baleares, los guardias segundos Antonio Vidal Pascual, Juan Simonet Palou, Bernardo Llobera Grimalt y Bartolomé Munar Font.

Marina.—Han ascendido al empleo de alféreces de navío los alféreces de fragata alumnos don Nicolás Ochoa Lorenzo, don Miguel Fontela Maristany, don Juan Carré Chicarro, don Luis de Garay Galiana, don Pascual Cervera y Jacome, don Francisco Fernandez y García-Zúñiga, don José María Lleó Hare, don Fernando Delgado y Otaolauruchi, don Manuel Basterreche y Diez de Bolnes, don Vicente Castro y Aguilar y don Venancio Pérez Zorrilla.

Notas del Mar

Procedente de Barcelona fondeó en este puerto ayer a las seis y media de la mañana el vapor *Cataluña*, trayendo la correspondencia, unos 60 pasajeros y carga varia.

—Ayer tarde a las dos salió de este puerto para Ibiza, el vapor ruso *Pollux* después de haber desembarcado un cargamento de madera.

—Ayer a caída de la tarde venía en demanda del puerto un pailebot español que por hallarse a larga distancia de la costa no fué reconocido.

—Para Barcelona saldrá esta tarde a las seis el vapor correo *Lulia*.

—Ayer entró en este puerto la barquilla de la Comp. Arrendataria *Juana*, remolcando un laúd que llevaba 20 bultos de tabaco de contrabando, apresados en aguas de Ciudadela.

—Ayer al medio día zarpó para Ibiza y Valencia el vapor *Isleño*, embarcando la correspondencia, algunos pasajeros y abarrotado de carga.

Observaciones de ayer a la puesta del sol.—Estado de la atmósfera: Algo cargada; hay «nimbus».—Id. del horizonte: ali noso.—Dirección del viento: E. flojo.—Estado del mar: Rizada.

—Buques a la vista: Un pailebot que se dirige al puerto.—Indicaciones del Vigía de Portopi: Buque cuadro de vela mercante español.

Incendios.—Cuando el orto estaban muy cargados el cielo y el horizonte, llovía y en lontananza se veían algunos fusilazos; fué despejando y poco antes de las seis y media dejó de llover; durante la mañana hubo algunos chubascuillos de agua y poco antes de mediodía lucía el sol, quedando «cirrus» en todo el cielo. En el curso de la tarde se formaron «nimbus» y al ocazo aun no había vuelto a llover.

Noticias.—Entró el vapor «Cataluña» de Barcelona y el pailebot «Comercio» de Sóller.—Salió el vapor «Isleño» para Ibiza y Valencia y el ruso «Pollux» para Ibiza.

Cultos

Para hoy

Jubilco de Cuarenta Horas
Terminan en la Merced. A las seis de la mañana exposición del Santísimo; a las diez tercia y misa cantada. Por la tarde actos de coro cantados con solemnidad; al anochecer meditación, trisagio cantado por la música, estación y la reserva precedida de procesión por el interior de la iglesia y la reserva de S. D. M.
Visita a la Corte de María
A Nuestra Señora de la Asunción, en el Santo Hospital.

Para mañana

Jubilco de Cuarenta Horas
Empiezan en la Misión al Feliz Tránsito de San Vicente de Paul.
A las siete de la mañana se expondrá el Santísimo y a las diez misa mayor cantada. Al anochecer trisagio y sermón que dirá un P. de la Misión, estación, y la reserva.
Visita a la Corte de María
A Nuestra Señora de la Paz, en San Jaime.

EN NOVEDADES PARA SENORA
Amasones Montaner, Sindicato, 3 a O

Sociedades y Corporaciones

Compañía arrendataria de las salinas de Torrevieja.

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha acordado convocar a la Junta General, para celebrar sesión ordinaria que tendrá lugar el 30 de este mes a las 4 de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad en esta capital calle de Palacio, número 67, entresuelo.

El depósito de las acciones para asistir a dicha Junta podrá verificarse desde el día 25 al 29 del corriente, inclusive, en la caja de esta Compañía, en la del Crédito Balear ó del Fomento Arícola de Mallorca.

Palma 11 de Septiembre de 1902.—El Presidente, P. A. Juan B. Socias, —Por A. de la J. de G. —El Secretario, José Vaquer.

**

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

La Junta Protectora de esta Sociedad, accediendo a lo solicitado, acordó en sesión de ayer declarar caducadas por haber sido extraviadas por sus propietarios respectivas la libreta número 5.651, abierta en 30 de Abril de 1896 y la libreta especial señalada con el número 5.945, que lo fué en 5 de Septiembre de 1896, lo que se anuncia al público a fin de cumplir lo dispuesto en el artículo 41 del Reglamento.

Palma 12 de Septiembre de 1902.—El vocal de turno, Jorge Martorell Pbro.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	96 00
Salinera Española	167 00
Obligaciones al 6 por 100	000 00
Obligaciones al 5 por 100	000 00
Bonos Municipales	40 00
Isleñas	53 25
Ferro carriles de Mallorca	44 75
Alumbrado por Gas	70 00
La Económica	17 50

VALORES PUBLICOS

Madrid 22	
4 p. 8 interior	74 05
Amortizable al 5 p. 8	93 75
Carpetas	93 70
Banco de España	472 50
Tabacos	401 90
Libras	35 18
Francos	33 33
Barcelona 20.	
4 p. 8 interior perpétuo	73 52
4 p. 8 amortizable	93 57
Orenses	31 80
Nortes	57 85
Alicantes	90 75

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 20.—Varones 2.—Hembras 2.

Día 21.—Varones 2.—Hembras 1.

Día 22.—Varones 3.—Hembras 2.

Día 23.—Varones 3.—Hembras 2.

Matrimonios: Día 20.—Don Bartolomé Martí Oliver, con doña Francisca Monserrat Cañellas.—Don Guillermo Aloy Pou, con doña María Ana Colomar Basquets.

Día 21.—Don Mateo Cañellas Bordoy, con doña Catalina Roca Gallá.—Don Juan García Bartolomé, con doña Francisca María Gelabert Gomila.

Días 22 y 23.—No se registró ninguno.

Defunciones: Día 18.—Gabriel Gironella Oliver, 20 meses, Plaza del Progreso, gastritis enteritis.

Día 19.—Bárbara Palou Ferrer, viuda, 80 años, Hospital, apoplejía.—María Campomar Quetglas, soltera, 88 años, calle del Campo Santo, hemorragia cerebral.—Antonio Deyá Castañer, casado, 86 años, calle de la Merced, cáncer uterino.

Día 20.—Juan Sobrats Amengual, viudo, 82 años, calle de San Pedro, enteritis.—Miguel Homar Cifre, 18 meses, calle de San Pedro Nolasco, disenteria.—Isabel Llull Cardell, viuda, 64 años, Hospital, enterocolitis.—María Magdalena Pol Lladó, 17 meses, calle de Rosario, enteritis.

Día 21.—Mariano Serra Cardona, 16 meses, plaza del Progreso, meningitis.—Miguel Martorell Catfát, viudo, 86 años, calle de San Alonso, vejez.

Día 22.—Pablo Alemany Ballester, Plaza de la Misericordia, tifoida.—Juan Basquets Umberto, 7 meses, calle de San Miguel, mal de pit.—María Cuanca Mir, 10 meses, calle de Pelayres, disenteria.

CAFÉ DE BERNARDO VILA

(Antes Sanchez)—P. del Aceite

La banda de guitarras y bandurrias *La Nueva Filarmónica*, que dirige don José Picó, dará esta noche de nueve a once un concierto, bajo el siguiente programa:

- 1.º Pout-purri de «La Balada de la Luz».
- 2.º Serenata «Dolce Lusinga».
- 3.º Preludio de «El Anillo de hierro» (a petición).
- 4.º «La Viejecita».
- 5.º Jota de «La Alegria de la huerta».
- 6.º Wals «Tesoro mío».

MATEMATICAS

Lecciones de repaso por Don Francisco Bonet de los Herreros. Informes: Cavalleria, 6, principal.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Entierro

Madrid 23 a las 10
Cádiz.—Se ha verificado el entierro del marino ruso del buque de guerra *Mikoln 1* que falleció en el hospital.

Acompañaban el cadáver muchos de sus compañeros, una banda de música y gran número de gaditanos.

Desgracia

Madrid 23 a las 10
Dos viajeros franceses, dos guías y tres conductores que ascendían a Montblanch cayeron en un precipicio, muriendo todos.

Decretos.-Combate

Madrid 23 a las 13'45
El señor Rodríguez ha ultimado los decretos financieros.

Se ha decidido formalmente la creación en París de una Sucursal del Banco de España.

Angola.—Los portugueses ocuparon a Hambre después de sangriento y victorioso combate.

Viaje.-Cruces.-Tempestad

Madrid 23 a las 16
San Sebastián.—Ha marchado a Roma el conde la Unión, llevando la contestación a la nota del Vaticano.

Se ha firmado la concesión de grandes cruces da Mérito Militar.

Ha descargado sobre esta población una formidable tempestad.

Mencheta

Madrugada

TELEGRAMAS

El duque de los Abruzzos

Madrid 23 a las 19'45
Sevilla.—El duque de los Abruzzos ha visitado la Casa de Pilatos y los sitios donde vivió y fué enterrado el célebre pintor Murillo.

Visitó también la Catedral donde permaneció dos horas, admirando sus bellezas y subiendo después a la Giralda.

Más tarde fué visitado por las autoridades.

Una noticia

Madrid 23 a las 23
El Banco de España ha ordenado a las sucursales que desde mañana establezcan un nuevo servicio de cuentas en oro con abonos al portador.

El Sindicato para la compra y venta de francos se establecerá con las mismas condiciones e igualdad de cantidades que la constituyan.

Doble atentado

Madrid 23 a las 23
Un despacho de Castellón da cuenta de que un vecino llamado Mateo Beltrán dió muerte a su padre y a su esposa por suponer que sostenían relaciones ilícitas.

El agresor huyó sin que haya podido ser detenido.

El hecho ha causado gran impresión.

Noticias diversas

Madrid 23 a las 23'45
A las nueve de la noche se ha desencadenado una violenta tormenta.

Se habla de una próxima combinación militar en la que entrarán un general palatina y dos Capitanes generales.

El señor Barrio y Mier se ha reencargado de la jefatura del partido carlista.

Los Prelados Senadores sostienen continua correspondencia para preparar el debate sobre la cuestión religiosa.

Barcelona.—Se han inaugurado las iluminaciones que han resultado brillantísimas.

Las calles se ven invadidas por numeroso gentío.

Detenidos

Madrid 24 a las 10
Coruña.—Han sido detenidos varios individuos confesos de ser los autores del robo de alhajas que llevaba en el equipaje la señora Condesa de Camporellano, habiéndoseles encontrado bastantes de aquellas.

Se supone que también son los autores de varios otros importantes robos.

Banquete.-Cruces.-Otras noticias.

Madrid 24 a las 16'15
San Sebastián.—En el palacio de Miramar se ha celebrado un banquete íntimo para solemnizar la festividad de la princesa de Asturias.

S. M. el Rey ha firmado las Reales órdenes concediendo la gran cruz blanca del mérito militar a los generales Guzmán, Casanova, Mendoza y Valenzuela.

Igualmente ha firmado la planilla del personal de obras públicas y el plan de estudios para Ingenieros de Montes.

Conferencia

Madrid 24 a las 17'15
El señor Mellado conferenció con el señor Rodríguez acerca de cuestión de los cambios.

Además hablaron de los asuntos tratados en el último Consejo del Banco.

Este se reunirá de nuevo el sábado próximo para tratar del mismo asunto.

Mencheta

ACADEMIA DE CIENCIAS

A CARGO DE

DON JAIME ALORDA Y SAMPOL

Licenciado en Ciencias Naturales

El 1.º de Octubre empezarán las clases para el reposo de las asignaturas de Ciencias del Bachillerato.

Para informes: Harina, 28, principal, de 8 a 11.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado vapor

ISLEÑO

saldrá para ARGEL el

MIÉRCOLES 1.º DE OCTUBRE

a las 4 de la tarde.

Admite pasajeros y carga.

Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

GRAN CAFÉ LIRICO

Por un sexteto de profesores de *La Constancia Musical* se verificará esta noche un concierto empezando a las 8 y media, bajo el siguiente programa:

- 1.º Duo de los páños de «La Marcha de Cádiz».
- 2.º Intermezzo de «Carmen».
- 3.º Cuarteto de «El Rigoletto».
- 4.º Habanera en la Hamaca.
- 5.º Canción de «La Viejecita».
- 6.º Wals «Tesoro mío».

VINOS SARD

Véase 4.ª página.

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

Cura: Dispepsias, gastralgias, vómitos de las embarazadas, convalecencias difíciles.

¡OH! ENFERMOS QUE PADECEIS

Reconced la alegría, pues en pocos días recobraréis la salud aunque sea el mal crónico de mas de veinte años. Para detalles léase «Milagrosos confites e inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico Costanzi» en 4.ª página.

¡No más calvos! El que usa tan solo una vez el Petróleo Sansón se convence de que es el único específico para el cabello.

JUAN TICOLAT

CIRUJANO DENTISTA

Especialista en las enfermedades de la boca.—Operaciones sin dolor—Empastes y Orificaciones.—Dentaduras, nuevo sistema.—Precios económicos.

Calle de Colón, entrada Luz 31-entresuelo



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'35 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.



DILIGENCIAS

para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andraig . . .	Pelaires, 98	2 tarde	7 m.
S' Arracó . .	Pelaires, 98	2	7
Capdellá . .	Santaclia	2	8
Calviá . . .	Santaclia	2	8
Esporlas . .	P. del Olivar	2	9
Establenchs .	P. del Olivar	2	9
Banyabufar .	P. del Olivar	2	9
Puigpunyent .	P. del Olivar	2	9
Valldemosa .	S. Miguel, 84	2	8
Deyá	S. Miguel, 84	2	8
Sóller	S. Miguel, 80	2	8
Bunyola . . .	S. Miguel, 80	2	8
Lluchmayor .	Bañil, 6	2	8'30
Santanyi . .	Bañil, 6	2	8'30
Campos . . .	Bañil, 6	2	8'30
Sancellas . .	P. S. Antonio	2	8'30
Sta. Eugenia .	P. S. Antonio	2	8'30
Felanig . . .	Mercadal, 13	2	6
Algaída . . .	Mercadal, 13	2	6
Montañitll .	Mercadal, 13	2	6
Porreras . . .	Mercadal, 13	2	6



VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo) y para Mahón, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).

Jueves á las 6 de la tarde para Barcelona (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona (vía Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (vía Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante, y á las 6 de la mañana de Mahón (directo).

Miércoles á las 7 de la mañana de Barcelona (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona (vía Alcudia), y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona (directo).

Boletín Meteorológico

Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA DE AYER

Barómetro	765 8 mm
Termómetro	20 6 g. et.
Máxima al sol	32 0 »
Máxima á la sombra	27 0 »
Mínima á cubierto	18 0 »
Mínima á descubierto	14 6 »
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	12 4 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	186 »
Lluvia en 24 horas	29 15 »
Evaporación en 24 horas	3 9 »
Humedad á las 9	91
Ascenso del barómetro en 24 horas	1 8 »
Descenso del barómetro en 24 horas	0 0 »

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 23 Septiembre de 1902.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
321	8	10	»	319

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y anti-catarrálico; «cura» el 98 por 100 de

los enfermos del «estómago é intestinos», aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. «Cura» el dolor de estóma-

go, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las «cura» porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición

completa. «Cura» el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Elixir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los estorros

intestinales de los niños. No sólo «cura», sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra «Stomaxil», marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 80, farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

VINOS SARD-

MEDALLA DE ORO EXPOSICIÓN PARIS 1889

Vinos finos de mesa de las más reputadas comarcas vitícolas de España.—Puro para Mesa, Rosado, Riejo fino, Blanco y Blanco fino.

DEPÓSITO.-CONFITERIA DE FRANCISCO ROSSELLÓ Y HERMANO

INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del ESTOMAGO



ANGELO COSTANZI
Diputación, 435, et.º
BARCELONA

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gota militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arrugas, catarro de la vejiga, esclerosis, prostris, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) sur que sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosas sondas, no hay medicamentos más milagrosos que los Corfites ó Inyección Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, según del buen éxito de ester específicos mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Corfites anti-venéreas para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob anti-sifilítico, 4 pesetas.

De venta en «Palma de Mallorca» en la farmacia de don Ignacio Forteza Serra.—Jaime II, 21.—y en todas las buenas farmacias y droguerías.

Consultas médicas en Barcelona todos los lunes, miércoles y viernes á las 12.

Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona

A FOLCH Y COMPANIA

Para Canarias, Santo Domingo, Samaná, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Habana, San Pedro de Macoris, Sanchez y New Orleans, saldrá á mediados de octubre el vapor español

Juan Forgas

clasificado en el Lloyd's 100 A. L.

Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos.

CONOCIMIENTOS DIRECTOS

Informes y despacho: Oficinas de la

Isleña Marítima PALACIO, 26, PALMA

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner



LAS HERNIAS (quebraduras)

Las personas afectadas de esta terrible enfermedad viven en un constante peligro y acostumbran á llevar una vida enfermiza, si no usan un aparato perfectamente apropiado para las hernias que padecen. Un bragero impropio, es un enemigo para el herniado. ¡No envejecerá el herniado si no lleva bien contenida

su hernia por medio de un buen bragero! Los herniados que desean librarse de estas fatales consecuencias, pueden dirigirse con toda confianza al «Gabinete del especialista señor VIVES», el cual, con verdadero y profundo conocimiento, os aplicará el «bragero óptimo hernial», de su invención, apropiado á vuestra dolencia, que alivia y cura radicalmente las hernias y preserva de graves complicaciones. Descorriad de las imitaciones.—Despacho: de 9 á 12 y de 3 á 7.

Calle Unión, 17—CASA VIVES—Barcelona

Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPANIA

Salidas fijas de este puerto el día primero de cada mes. El 1.º de Octubre saldrá el vapor

Miguel M. Pinillos

Para Puerto-Rico, Habana y Nueva Orleans, con escalas en Canarias, Mayaguez, Ponce y Santiago de Cuba.

Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA.—Se aplica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

¡Un León Joven!

Las toses son cual los leoncillos; débiles é inofensivas en su primer periodo; pero más fuertes y peligrosas á medida que transcurre el tiempo. La influenza, la congestión pulmonal y la pleuresía se curan fácilmente si se las somete á un tratamiento tan luego de presentarse la tos. La bronquitis, la pulmonía y hasta la tisis se dominan prontamente si se las atiende al iniciarse.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

pronto vence la tos que acompaña á estas enfermedades en sus comienzos. Empléandose pronto el pectoral cura pronto.

Cuando la enfermedad está bien desarrollada, aún entences el Pectoral de Cereza reduce la fiebre, mata el dolor, facilita la respiración y restablece rápidamente la salud.

Para todas las afecciones de la garganta y los pulmones, agudas ó crónicas, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer ofrece una curación cierta y completa cuando la curación es posible. Pero, recuérdese que es más fácil dominar un león joven que un león en la plenitud de su desarrollo.

Se halla de venta ahora en frascos de medicina tamaño á precios reducidos.



LA GRESHAM
Compañía de Seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias
FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848
ACTIVO EN 31 DE DICIEMBRE DE 1901
PTAS. 198.680.427
SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALÁ, 23, MADRID
Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares
Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1593
Inspector en Baleares, don Orestes de Mora.—B. equerres: El Fomento Agrícola. Para informes dirigirse á don José Fuster—Palacio, 14—Palma.